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名刺交換

議長応接室の探検

議場の探検

議会運営委員会室の探検

　金沢市議会では、議会への興味や関心を持っ

ていただくため、金沢市在住の小学校4年生か

ら6年生までの児童とその保護者を対象に、親

子で参加する子ども議会教室を 8 月 4 日（金）

に開催しました。

　94 組のご応募があり、抽選の結果、当日は

36組の親子に参加いただきました。「議会を知

ろう」と題して、参加者全員で議会の基本を

学んだ後、「議会フロアを探検しよう」では、

5 つのグループに分かれて議場や議長室など議

会フロア内を探検したり、名刺交換をし、「議

員を体験しよう」では、子ども議員が市議会議

員に対して委員会室で本番さながらに質問す

る議員体験を行いました。最後に子ども議員と

当日参加した市議会議員が議場で記念撮影を

行いました。

　子ども議員からは「なぜ議員になろうと思っ

たのですか」や「公園の遊具をふやしてほしい

のですが、どうしたらいいですか」など、さま

ざまな質問が出され、それらの質問に対して市

議会議員が一つ一つ丁寧に答えました。

　終了後の児童へのアンケートでは、「議員さ

んにいろいろなことを聞けてよかったし、勉強

になりました」、「たくさんフロア探検ができて

よかったと思います」、「名刺交換したのがとて

も楽しかったです」などの声をいただきまし

た。

　また、保護者へのアンケートでは、「実際の

議会体験で市議会のあり方がよく理解できま

した。とてもいい体験ができたと思います」、

「子どもたちの質問に真剣に答えていただきあ

りがとうございました」、「このような議会につ

いての周知・啓発を子どものころからするの

は良い試みだと思います」などの声をいただき

ました。

　これらのアンケート結果や参加した市議会議

員の意見を踏まえ、今後、議会活性化推進会議

において今年度の子ども議会教室の内容につい

て検証し、今後の活動につなげていきます。

ご応募いただいた皆様、また、ご参加い
ただいた皆様に感謝申し上げます。

子ども議会教室を開催しました
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平成29年度 金沢市議会 9月定例月議会の概要

　平成29年度金沢市議会9月定例月議会が、9月4日から19日までの16日間開催されました。

市長の施政方針（要旨）

◇都市計画マスタープランの見直し

　今後の都市整備の指針となる都市計画マス
タープランの見直しについて、8 月に開かれた策
定委員会で基本的な考え方が了承されたことを
受け、現在、市内9ブロックで地域の方々と順次
意見交換を実施している。

◇アクティブシニア支援検討会の立ち上げ

　高齢者が生涯活躍できる社会の実現を目指し、
有識者から成るアクティブシニア支援検討会を 8
月に立ち上げたところであり、今後、高齢者の就
労や社会参加を促すための仕組みづくりについ
て検討を進めていく。

◇小中学校の移転整備

　学校規模適正化方針に基づき検討を進めてき
た中央地区での中学校の新設について、玉川こど
も図書館の敷地に中央小学校を移転し、現在の中
央小学校を中学校の校舎として活用することが、

現時点で最善の道と考えており、玉川こども図書
館を小学校の建設とあわせて改築することなど
を含め、近く、有識者等から成る懇話会を立ち上
げ、検討を開始する。

◇家庭ごみ有料化に向けて

　市内各町会等への説明会が 10 月中にもおお
むね終了する見込みとなったので、今後、関係
団体等へのさらなる協力依頼や職員によるごみ
ステーションの巡回指導の強化に取り組むほか、
11 月下旬からはお試し袋の全戸配布を開始する
など、家庭ごみ有料化の円滑な実施に向けて万全
を期していく。

◇第二本庁舎の整備

　施設の実施設計がほぼまとまり、外観や周辺の
整備について、8 月末の景観審議会で了承を得た
ので、年内にも建設に着手することとし、平成
32年春の供用開始を目指す。

9月4日　議案上程・提案理由説明

　初日4日には、山野市長から、まちの活性化に
資する経費や、市民生活の安全・安心の確保にか
かる経費のほか、緊急所要の経費の追加を主な内
容とする総額19億3,120万2,000円の補正予算
案や、「自転車の安全な利用の促進に関する条例
の一部改正」案など議案 19 件が提案され、市政
の概況とともに提出議案の説明が行われました。
　この中で市長は、「金沢 21 世紀美術館と富山
市ガラス美術館等との施設間連携及び奥能登国
際芸術祭とのタイアップによるアートを通じた
広域観光の推進や、早朝ジョギングコース等の情
報発信による滞在型観光の拠点化に力を注ぐ」と
述べました。

9月12日～14日　質疑・一般質問

　12日から14日までの3日間にわたる本会議で
は、16 人の議員が質疑や一般質問を行いました。
また、14 日には一般会計等決算審査特別委員会
及び企業会計決算審査特別委員会が設置され、両
委員会に付託された平成 28 年度決算認定に係る
議案1件及び認定2件は継続審査となりました。

9月15日　委員会審査

　15 日には、5 つの常任委員会が開催され、議
案の審査が行われました。

9月19日　討論・採決

　最終日の 19 日には、討論・採決が行われ、こ
の日追加提案された人事案件を含め、市長提出の
議案各件（決算関係の議案を除く）は、全会一致
または賛成多数をもって、いずれも原案のとおり
可決または同意されました。議員提出の議会議
案 6 件は 5 件が可決、1 件が否決され、請願 2 件
及び陳情1件はいずれも不採択となりました。ま
た、下沢広伸副議長の辞職に伴い、副議長選挙が
行われ、新たに秋島太副議長が選出されました。
◎副議長選挙の結果

　秋島　　太　35票　　広田　美代　3票

副議長就任あいさつ
　来てよし・住んでよしの金沢とな

るように、議長を支え、円滑な議会

運営ができるよう全力で努めていき

ます。 （第119代副議長 秋島　太）
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本会議の発言から

本会議の
発言から

　9 月 12 日（火）、13 日（水）、14 日（木）に

かけて、16人の議員が質疑や一般質問を行いま

した。

9月12日（火）

・野本 正人 議員（自民党） P. 4

・麦田 　徹 議員（みらい） P. 5

・前 　誠一 議員（金沢保守） P. 5

・角野 恵美子 議員（公明党） P. 6

・広田 美代 議員（日本共産党） P. 6

9月13日（水）

・久保 洋子 議員（自民党） P. 7

・山本 由起子 議員（みらい） P. 7

・森尾 嘉昭 議員（日本共産党） P. 8

・中川 俊一 議員（自民党） P. 8

・熊野 盛夫 議員（創生かなざわ） P. 9

・坂本 泰広 議員（自民党） P. 9

9月14日（木）

・喜多 浩一 議員（自民党） P.10

・森　 一敏 議員（みらい） P.10

・高 　　誠 議員（自民党） P.11

・玉野 　道 議員（創生かなざわ） P.11

・小間井 大祐 議員（自民党） P.12

※ 掲載している内容は、発言した議員本人が作成した

原稿をもとにしています。 【質問事項】（一括質問方式）

1　家庭ごみ有料化制度について

2　犀川周辺文化ゾーンの形成について

3　上下水道管の老朽化対策について

4　スポーツの推進について

自由民主党金沢市議員会

野本 正人  議員

ごみ処理施設の整備について

東部環境エネルギーセンターの建てか

え費用、建設工事と環境アセスメントのスケ

ジュールについて聞く。また、次期埋立場の建

設工事と供用開始のスケジュール、延命化の考

えを聞く。

建てかえ費用は、現施設と同規模の場合、

約 170 億円になると想定されるが、約 14 ％の

ごみの削減が可能ならば約 20 億から 30 億円縮

減できると考えている。建設工事と環境アセス

メントに要する期間はそれぞれ 4 年程度を見込

んでおり、2028 年度の供用開始に向け、2020

年度までに施設の規模を決めなければならな

い。また、 次期埋立場は、来年度までに工事を

完了し、2020 年度の供用開始を目指しており、

ごみの減量化が進めばその使用期間は 48 年間

を見込んでいる。 （市長）

スポーツの推進について

本市では、平成27年3月に金沢市スポー

ツ推進計画を策定し、基本目標や取り組みの方

向性を設定している。この計画における諸施策

を実行することがスポーツの推進につながると

思うが、どのように考えるか。

市はスポーツに関するさまざまな施策

に取り組んでおり、推進計画も策定したが、こ

れらを強力に推進していく背骨となるべく、ス

ポーツの推進に関する条例を制定できないかと

考えている。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）

1　道路冠水について

2　金沢市都市計画マスタープラン改定について

3　新交通システムについて公共交通に関して

4　防災について

5　ごみの減量化について

【質問事項】（一括質問方式）

1　手話言語条例について

2　指定避難場所について

3　ドローンの導入計画について

4　森林再生計画について

5　公共施設への獣害侵入対策について

6　ジビエ工房三谷について

みらい金沢

麦田 　徹  議員

金沢保守議員会

前 　誠一  議員

疋田交差地下道の冠水について

片側 2 車線で中央分離帯のある交通量が

多い主要な幹線道路であり、地下道部について

は、平成 25 年の冠水被害を受けて幾つか対策

をしていた中での冠水となったが、今後の対応

について聞く。

大雨警報発令時の速やかな職員の配置と

監視カメラの新設により監視体制を強化するとと

もに、進入防止ゲートの設置や、流域河川の改

修を含めた抜本的な対策を研究したい。 （市長）

金沢市都市計画マスタープランの改定について

市長は、今議会の提案理由説明でも都市

計画マスタープランの見直しについて触れてい

る。過去何度も、北部地域の課題として市街化

区域の編入を訴えてきても、これまでの答弁で

は見直しする意向が全く感じられなかったが、

マスタープランの見直しについてどのように考

えているのか。

現行のマスタープランでは、原則として、

市街地の拡大は行わないこととしているが、そ

の上で、改定に当たっては、現在実施している

地域での意見交換やアンケートなどの意見を踏

まえながら丁寧に取り組むとともに、それぞれ

の地域でどのような対応ができるか、十分検討

していく。 （市長）

問

答

問

答

手話通訳者の養成と学習用教材について

金沢市には手話通訳者が少ないと聞く

が、今後ふやす考えはないのか。また、補正予

算に計上されている学習用教材については、ど

のようなものを作成するのか。

福祉イベントにおける手話奉仕員養成講

座の紹介や、手話奉仕員の研修の充実等を通じ

て、手話通訳者の増員につなげていきたい。

 （市長）

学習用教材は、手話入門講座の要点をまとめ

た DVD であり、金沢市公式ユーチューブチャ

ンネルにも公開する。 （福祉局長）

市街地や公共施設への獣害侵入対策について

昨年はイノシシや熊が市街地や公共施設

で目撃されており、このままでは人身事故が心

配されるが、人の集まるところでの対策につい

ての考えを聞く。

捕獲で個体数を減らすとともに、人里近

くのやぶ刈りを行い、緩衝帯を設けるほか、光

で市街地への侵入を

防止する発光板の設

置など、熊やイノシ

シが出没しにくい環

境づくりを進めてい

く。 （市長）

問

答

問

答

捕獲されたイノシシ
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　健康や環境から始めるまちづくり

2　スポーツを核とした地域活性化について

3　「金沢市オリジナル婚姻届・出生届」の作成について

4　本市の地域防災力を高める取り組みについて

【質問事項】（一括質問方式）

1　核兵器禁止条約、子どもの貧困に対する市長の姿勢につ

いて

2　今回、市内で起きた土砂崩れや道路の崩落について

3　保育士の処遇改善について

4　介護の総合事業の現状と問題点について

5　ごみの有料化における、市民への説明や不適切廃棄、基

金の使い方、防犯灯のLED化について

6　印鑑登録証明書などの性別欄における合理的配慮について

公明党金沢市議員会

角野 恵美子  議員

日本共産党金沢市議員団

広田 美代  議員

スポーツを核とした地域活性化について

現役引退後のプロスポーツ選手のセカン

ドキャリア支援策について、支える人を地元で

ふやすために、どのように取り組んでいくのか。

金沢に本拠地を置くプロスポーツ球団

等の関係者から成るプロスポーツ選手セカンド

キャリア支援検討委員会の意見を踏まえ、本市

で活躍するプロスポーツ選手が安心して競技に

取り組み、引退後も誇りを持って活躍できる環

境づくりを目指し、支援のあり方を検討してい

く。 （市長）

金沢市オリジナル婚姻届・出生届の作成に

ついて

地元の大学に、金沢に住みたい、住み続

けたいと思ってもらえるデザインを依頼するな

どして金沢市オリジナル婚姻届・出生届を作成

し、提出した人に特典として、最初に訪れた文

化施設で「金沢市文化施設共通観覧券」の年間

パスポートを贈呈してはどうか。

まずは石川県が作成している御当地婚姻

届の周知を図るとと

もに、他都市の導入

効果等も見きわめな

がら研究していきた

い。 （市長）

問

答

問

答

核兵器禁止条約について

国連会議での核兵器禁止条約の採択につ

いて、日本政府は会議をボイコットし、条約参

加にも背を向けているが、市長はどう受けとめ

ているか。

核保有国と非保有国の溝が深まることへ

の懸念、さらに、北朝鮮の脅威が迫る中で、必

ずしも現実的な対応とは言えない面もあるとい

うことなどについて熟慮した上で、国は今回の

核兵器禁止条約の締結に慎重な姿勢を示したと

理解している。人類が核兵器の廃絶を目指すこ

とは当然のことだと思う。 （市長）

家庭ごみの有料化について

家庭ごみの有料化が決まったが、住民の

中には知らない、納得できないという声があふ

れている。有料化が決まる前の説明会でも、世

帯数で 1 割ほどの市民しか参加できていないの

が実態だった。有料化実施まであとわずかだが、

市民の理解と合意はまだまだ不十分であり、2

月実施は中止すべきだと考えるが、いかがか。

私は議会の皆さん、市民の皆さんに理解

はしてもらっていると思っている。引き続き丁

寧な説明を重ねていきたい。 （市長）

問

答

問

答

金沢市文化施設共通観覧券
1年間パスポート
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　受動喫煙防止対策について

2　乳児遺棄事件と生命の尊重について

3　食の安全と消費者の安心について

4　成長可能性都市ランキングについて

【質問事項】（一問一答方式）

1　自転車施策について

2　保育士確保について

3　道徳教科書について

4　全国学力・学習状況調査について

自由民主党金沢市議員会

久保 洋子  議員

みらい金沢

山本 由起子  議員

食の安全と消費者の安心について

食品製造業者に対する食の安全の啓発や

食中毒の予防対策について聞く。また、食品衛

生協会などの団体と連携し、衛生教育等の徹底

に力を入れていくことが重要だと思うが、いか

がか。

毎年、監視指導計画に基づき、立入検査

を実施しており、8 月に埼玉県や群馬県の総菜

店で発生した O157 による食中毒を受け、市内

の食品製造者の 134 施設に緊急立入検査を実施

し、衛生状態の確認と指導を行った。これまで

も食品衛生協会等の関連団体と連携して衛生講

習会を実施しているが、今後も営業者や従業員

等の衛生意識の向上を図っていく。 （保健局長）

成長可能性都市ランキングに関して

野村総合研究所の調査で、本市の強みと

して「移住・外部人材の受け入れ体制」が国内

100 都市中第 1 位だったが、その根拠となった

施策と、市長が考える金沢の強みは何か。

移住者に対する住宅取得などの定住支援

制度が充実していることや、他都市に先駆けて

移住相談窓口や空き家バンクを設けたことが評

価されたと思う。また、先輩たちがつくってき

た歴史、伝統、文化が連綿と引き継がれ、新た

なことに挑戦し、付加価値をつけて後輩たちに

つなげてきたことが金沢の魅力であり、強みだ

と思う。 （市長）

問

答

問

答

保育士確保について

今回の補正予算案に保育士の処遇改善を

支援するための費用が計上されているが、保育

士の離職防止についての市長の所見を聞く。

保育士には経済的なものだけでなく、責

任や時間の関係で相当疲労がたまっていると聞

いている。業務軽減化も大切な課題であると認

識しており、これまでも保育所等の ICT 化を進

めるなど、少しでも仕事の負荷を減らす取り組

みを進めてきたところである。これからも保育

現場の声を聞きながら、保育士が働き続けるた

めの有効な方策を検討していかなければならな

いと思っている。 （市長）

全国学力・学習状況調査について

本県では、調査終了後、短期間のうちに

全員分の答案をコピーし、採点することを各学

校に求めている。本市では業者に委託すること

になったものの、文科省が採点、集計、分析を

行うのに、現場で自校採点させることは改める

べきと考えるが、いかがか。

4 月に行われる自校採点については、年

度当初に学力の実態を把握して、その年度の指

導方針に生かすために必要であると考えてい

る。自校採点については、学校現場からさまざ

まな意見があることは承知しているので、どの

ような改善ができるか研究していきたい。

 （教育長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　金沢プールでの人身事故について

2　市民の切実な要望実現と第二本庁舎建設の見直しについて

3　国民健康保険について

4　東京国立近代美術館工芸館移転をめぐって

【質問事項】（一括質問方式）

1　集約都市形成計画について

2　社会インフラについて

3　空き家対策について

4　子育て世代支援について（安心して子どもを産み育てる

環境）

5　市民生活への行政のかかわり方について

日本共産党金沢市議員団

森尾 嘉昭  議員

自由民主党金沢市議員会

中川 俊一  議員

第二本庁舎建設の見直しを

議会棟と

上空通路を断念

したにもかかわ

らず、なぜ、建

設 事 業 費 が 55

億 6 千万円に上

る豪華な第二本

庁舎建設を進めるのか。議会棟のスペースがな

くなったことから、必要最小限に見直せば事業

費の削減が可能だが、いかがか。

第二本庁舎は老朽化した旧南分室を建て

かえるものである。議会の意見を受けて縮減し

ており、これ以上の規模や建設費の縮減は困難

であると考えている。 （市長）

国民健康保険について

国民健康保険の財政状況は 6 年連続の黒

字で基金や国からの繰入金もあることから、保

険料の引き下げを行い、来年度からの運営主体

の都道府県化への移行を延期すべきではないか。

国保の財政上の構造問題の解決を図るた

め、都道府県単位化は必要なことから、延期を

求める考えはない。また、都道府県単位化後の

保険料は県から通知される標準保険料率などを

考慮して算定する予定としており、現時点で保

険料の引き下げは考えていない。 （市長）

問

答

問

答

集約都市形成計画について

人口減少による人口密度の低下によっ
て、一定の人口集積によって支えられてきた医
療、商業、公共交通などの生活サービスの提供
が困難になると想定されるが、集約都市形成計
画により中心部と郊外の市街地や生活をどのよ
うに変えていこうとしているのか。また、この
計画と他の部局の施策との整合性について聞く。

集約都市形成計画は、人口減少、少子
高齢化が避けられない中で本市が持続的に成長
していくための都市構造の構築を目的としてい
る。そのため、都心拠点を中心に都市機能誘導
区域を設けるとともに、公共交通重要路線沿い
に居住誘導区域を設定したところであり、そう
した区域の人口密度を今後も可能な限り維持し
ていきたい。また、本計画の策定に当たっては、
庁内の関係 30 課によるワーキングを設け、既
存施策やこれからの施策との整合性の確保に努
めている。 （市長）

病児保育の拡充について

働く女性が、乳幼児の急な発熱など看病
が必要にもかかわらず休めない時に頼りになる
のが病児保育だが、実施施設をどのように拡充
していくのか。

病児保育の拡充に当たっては、専用施設
の確保や医師の支援など、医療機関の協力が必
要なので、しっかりと連携しながら、検討して
いきたい。 （市長）

問

答

問

答

第二本庁舎のイメージパース
（金沢歌劇座側から）
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　豪雨災害の対策について

2　公文書館について

3　自転車の安全な利用促進について

4　ヘルプマークについて

5　補助犬の認知策拡充について

【質問事項】（一括質問方式）

1　地域事情・特性に応じた行政サービスについて

2　スポーツを通じたまちづくりについて

創生かなざわ

熊野 盛夫  議員

自由民主党金沢市議員会

坂本 泰広  議員

部活動での自転車利用時におけるヘルメット

貸し出しの拡充策を

中学校の部活動での自転車利用は、荷物

が多く、活動時間が長い上、ふなれな校区外の

走行もあり危険が多いことから、市内各中学校

の貸し出し用ヘルメットの拡充や補助など、現

実的な安全面の配慮に積極的に予算づけすべき

でないか。

学校、PTA 関係者、有識者等の意見や、

議員の提案も含めて今後の施策について研究し

たい。 （市長）

ヘルプマークの積極的導入と周知について

石川県肢体不自由児協会の HELP カード

を初め、全国の取り組みを参考に東京都が作成

したヘルプマークは、外見からわからなくても

援助や配慮の必要性を周囲に知らせる目的でつ

くられ、東京オリンピック・パラリンピックに

向けて全国共通マークになったことから、本市

でも積極的に導入して周知してほしいが、いか

がか。

HELP カードにオリジ

ナルロゴマークを表示してい

る石川県肢体不自由児協会と

HELP カードへのヘルプマー

クの表示について協議すると

ともに、市のホームページに

掲載するなど市民への周知を

図りたい。 （市長）

問

答

問

答

地域事情や特性に応じた町会運営支援について

公営住宅が校下の全世帯の約 4 割を占め

るような地域におけるさまざまな地元負担につ

いて、何らかの補助や配分、対策があってもよ

いのではないか。

比較的所得の少ない世帯が多い地域の地

元負担のあり方も含め、個人のプライバシーも

大切に守っていきながら、地域コミュニティー

の実情に応じた支援について、一歩踏み込んで

研究していきたい。 （市長）

これからのスポーツ施設の整備について

金沢南総合運動公園の総合プール跡地の

整備や、城北市民運動公園の市民サッカー場の

観戦スタンド改修、内川スポーツ広場の施設拡

充などを検討すべきではないか。

市内スポーツ施設の整備計画の策定に

取り組んでいるところであり、まずは市民サッ

カー場において、J リーグの基準を満たす 1 万

席のスタンド整備等についての検討を具体的に

進めていきたい。 （市長）

市民サッカー場の観覧席

問

答

問

答

ヘルプマーク
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　企業誘致におけるリスク管理について

2　これからの移住政策について

3　市主導による町家の保全・活用と空き家の解消について

4　建築文化拠点施設について

【質問事項】（一問一答方式）

1　家庭系ごみの有料化にかかわって

2　保育需要急増への対応について

3　姉妹都市交流の今後について

4　市民のつぶやきから

自由民主党金沢市議員会

喜多 浩一  議員

みらい金沢

森　 一敏  議員

空き家の解消について

町家の保存、活用と並行して、空き家の

解消は喫緊の課題である。本市において、空き

家条例の施行から 1 年が経過したが、現状の課

題と国の法改正を踏まえた今後の方針について

聞く。

条例の施行に合わせて、空き家の解体支

援制度等を創設し、空き家相談窓口を一元化し

たことで相談件数が大きく増加したが、個々の

事案に丁寧に対応していく。また、国に空家対

策特別措置法の改善を要望していくとともに、

さらなる市民啓発に努めたい。 （市長）

これからの移住政策について

ライフスタイルや働き方の多様化、ICT

化の進展等により、都市志向から地方志向の意

識が多くの若者の間で広がっている中で、積極

的な移住政策を行う本市での新たな試みを聞く。

これまでの

定住支援策の充実

にあわせ、金沢の

魅力を発信してい

くことが何よりも

大切と考えている

ことから、移住プロモーション動画「金沢美住」

の作成や、石川中央都市圏の 4 市 2 町が連携し

たホームページの作成など、情報発信の強化に

努めている。 （市長）

問

答

問

答

家庭系ごみの有料化にかかわって

有料化により手数料を徴収することにな

れば、税負担を前提に市がごみステーションの

ごみ収集の責務を負い、住民が共同で協力する

という関係が一転するので、ごみステーション

の管理主体は市に移すべきでないか。仮に住民

がごみステーションの管理を返上したときに、

市としてその管理を従前のように住民に求める

ことはできるのか、市長の見解を聞く。

ごみステーションは、その地域、町会、

班等が共同で設置し、コミュニティーの中で適

切に管理されてきたものである。こうした地域

住民と市との協力関係は、これからも変わらな

いと考えている。 （市長）

保育需要急増への対応について

私立保育所等緊急整備費については、当

初予算の 7 カ所、6 月補正予算の 2 カ所に続き、

この 9 月補正予算でも 3 カ所分計上されている

が、これらの施設整備がどのように効果を発揮

すると見込んでいるのか。

この補助金は保育所等の増築や改築を支

援するもので、現時点で保育の受け入れ枠を平

成 29 年度に約 150 名、平成 30 年度に約 20 名

ふやすこととしている。こうした整備を進める

ことにより、今後もさらに高まる保育需要に迅

速に対応していきたい。 （市長）

問

答

問

答移住プロモーション動画
「金沢美住」
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　自然災害への対応について

今後の対策は／本市 208 の指定避難所について／訓
練の実施数と効果は／石川県との連携・意思疎通は／
フリーペーパーの活用について／弾道ミサイル等にお
ける訓練について

2　消防団等について
救命講習についての取り組みや効果について／学生・
機能別団員と効果について／消防分団の区割りについ
て／消防団応援の店について

3　本市における地理情報システムの運用について
統合型地理情報システムの利用状況について／公開型
地理情報システムの拡充について

4　牧町・小嶺町間道路整備について
災害時の代替道路としての整備について

【質問事項】（一括質問方式）

1　地方自治法、地方公務員法の改正に関して

2　新地方公会計制度の導入に関して

3　外郭団体の役割と指定管理者制度に関して

自由民主党金沢市議員会

高　 　誠  議員

創生かなざわ

玉野 　道  議員

自然災害への対応について

ことしの夏は台風 5 号や豪雨の影響によ

り鈴見台地内での土砂崩れや金沢湯涌福光線が

一部崩落するなど、市内各地で斜面崩壊などが

発生している。今回、複数回の豪雨で被害が同じ

地域で発生しており、土砂災害警戒区域等にお

ける防災対策の必要性がさらに高まっているが、

未然予防の観点から、今後の対策について聞く。

土砂災害に係る過去の発生箇所や警戒

区域等を対象として梅雨時などの前に点検パト

ロールを実施するとともに、土砂災害対策工事

を順次実施しており、今議会の補正予算におい

ても、神谷内町等の急傾斜地崩壊対策工事の前

倒し経費を計上している。今後とも、でき得る

限り事業の前倒しに努めていく。 （市長）

各地で開催される防災訓練。体験を踏まえ
「自助・共助」の取り組みをさらに進める。

問

答

地方公務員法の改正に伴う本市非常勤職員等

の処遇改善に関して

働き方改革推進の一環として、改正地方

公務員法が成立し、非正規職員の任用根拠が厳

格化され、ボーナス支給等も明記されたが、本

市の非正規職員の雇用と処遇改善にどう取り組

んでいくのか。

今般、地方公務員法等の改正により、会

計年度任用職員制度が創設され、正規職員との

格差是正に向けた期末手当の支給などの処遇改

善が行われることになったことから、今後、国

が示す運用方針や他都市の対応等も見きわめな

がら、非常勤及び臨時職員の職務分担や任用の

あり方について研究していきたい。 （市長）

外郭団体のさらなる自立化の推進に関する

取り組みについて

行政改革実施計画では、外郭団体の自主

性・自立性の強化とともに、利用料金制度の導

入等が挙げられているが、公の施設の指定管理

者制度における利用料金制度の導入の意義につ

いて聞く。

明年度から、外郭団体が運営を担う文

化・スポーツ施設への利用料金制度の導入を目

指しており、運営にインセンティブを与えるこ

とで、自主性、自立性のさらなる向上を図るこ

ととしている。 （市長）

問

答

問

答



12 金沢市議会だより・№276・平成29年11月1日

k
a

n
a

z
a

w
a

 
c

i
t

y
 

c
o

u
n

c
i

l

本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　土砂災害や崖地災害の対策について

鈴見台の土砂災害／土砂災害や崖地災害対策の現状／

湯涌の崖地陥没／県市連携について

2　工芸のまちの現代アート

工芸と現代アート／市民に開かれた金沢 21 世紀美術

館／近隣美術館との連携について／東アジア文化都市

2018金沢開催

自由民主党金沢市議員会

小間井 大祐  議員

土砂災害や崖地災害対策の強化を

避難勧告が発令された 7 月の鈴見台地内

の土砂災害や 8 月の湯涌温泉へと続く県道崩落

等、異常気象による自然災害が続く中、防災パト

ロールや崖地パトロールの期間を延ばすか定期

的にするなどの防災体制を強化すべきでないか。

近年の大雨の状況等を踏まえ、6 月の土

砂災害防止月間等に加え、秋雨前や台風の到来

時にも防災パトロールを実施するなど、体制の

強化に努める。 （市長）

日常で現代アートを楽しめるまちへ

金沢 21 世紀美術館から派生し、市民が

日常でアートと触れ合う機会の多い都市となる

よう、日常的に現代アートを楽しむための支援

や、作家を育む金沢らしい支援ができないか。

来年開催の東アジア文化都市2018では、

まちなかにおける現代アートの展覧会の開催を

検討しており、小学校の空き教室や町家の活用

も含め、さまざまな形で工夫をしたい。 （市長）

金澤町家を活用した美大生の現代アート作品展

問

答

問

答

議会の傍聴について
　本会議の傍聴については、秘密会の場合を除

き、どなたでも傍聴できます。傍聴の受付は、

本会議開会当日、市役所新館 7 階の傍聴席入口

で行っています。傍聴の定員は 80 人で、満席

の場合は議場隣の全員協議会室において、庁内

放送により傍聴いただいておりますので、あら

かじめご了承ください。

　また、聴覚に障害のある方のために、手話通

訳者の配置またはパソコンによる要約筆記も実

施していますが、事前の申し込みが必要ですの

で、詳しくは議会事務局（220-2388）までお

問い合わせください。

　委員会の傍聴の受付は、市役所新館 6 階議会

事務局で行っていますので、委員会開会の10分

前までに議会事務局へお越しください。定員を

超える場合は抽選になりますので、あらかじめ

ご了承ください。（定員は委員会室のスペースの

都合上、2名から6名程度です。）

　委員会の開催日程については、議会事務局

（220-2392）までお問い合わせいただくか、金

沢市議会ホームページの委員会日程でご確認く

ださい。

委員会の傍聴について

委員会構成
　9 月定例月議会において、決算審査特別委員

会が設置されました。

◇一般会計等決算審査特別委員会（定数8）

【委員長】 野本　正人　【副委員長】長坂　星児

【委　員】 中川　俊一、小間井大祐、坂本　泰広

 広田　美代、山本由起子、角野恵美子

◇企業会計決算審査特別委員会（定数8）

【委員長】 小林　誠　【副委員長】高岩　勝人

【委　員】 上田　雅大、松井　隆、小阪　栄進

 久保　洋子、森尾　嘉昭、松井　純一

　また、下記の委員会において、委員構成に変

更がありました。

委員会名 選任 辞任

連携中枢都市圏
特別委員会 下沢 広伸 秋島 　太
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常任委員会の活動状況
　金沢市議会では５つの常任委員会を設けています。定例月議会中には提出された議案の審査を行うほ

か、定例月議会が開かれていないときも、市政についての課題や市の計画、事業内容を調査しています。

委員会名 開催日 主な報告事項

総務常任委員会

8月3日
・金沢市高齢者公共交通定期券購入費助成制度について
・ 「金沢市における自転車の安全な利用の促進に関する条例」の一部改正の骨子（案）

について

9月15日
・東京国立近代美術館工芸館の移転について
・ 金沢市公衆無線LAN「KANAZAWA FREE Wi-Fi」の拡充及び利便性向上について

経済環境常任委員会

8月10日
・金沢湯涌福光線（東荒屋町地内）通行止めへの対応について
・「金沢の海の幸」マスコットキャラクターの決定及び愛称募集について

9月15日
・ 「おしごとマッチング交流会」の開催について～働きたい女性と企業をつなぐマッチ

ング支援事業～
・目黒区との友好都市協定締結について

市民福祉常任委員会

7月11日
・夜間急病診療所の利用状況及び移転スケジュール等について
・平成29年度小学生のための手話講座の開催について

9月15日
・地域コミュニティ活性化モデル事業の申請及び選考結果について
・第6回ホスピタル・ギャラリーの開催について

建設企業常任委員会

7月25日
・金沢市のまちづくりに関する市民意見交換会の開催について
・平成29年7月4日の大雨による被害状況等について

9月15日
・金沢市城北市民運動公園屋内広場の整備について
・ まちなか低未利用地活用促進事業補助金における事業計画の認定（第1号）について

文教消防常任委員会

8月9日
・金沢市文化ホールの改修について
・平成29年7月大雨による被害状況等について

9月15日
・平成29年度市民防災訓練・石川県防災総合訓練の実施について
・平成29年度全国学力・学習状況調査及び県基礎学力調査の結果について

　各常任委員会では、議会活動の一層の充実を図り、本市のまちづくりに役立てるため、他都市への行政

視察を行っています。今年度は、以下のとおり行われました。

委員会名 視察日 視察市 視察項目

総務常任委員会
7月10日

～

7月12日

仙台市
・仙台国際センターについて
・コンベンション施設設置の経緯と運用状況等について

相模原市
・相模原市立公文書館について
・公文書館設立の経緯と条例に基づく公文書管理等について

鎌倉市 ・クラウドファンディングとかまくら想いプロジェクトについて

経済環境常任委員会
7月5日

～

7月7日

横浜市 ・生物多様性施策と横浜市環境科学研究所について

札幌市
・家庭ごみ有料化について
・札幌市中央卸売市場について

市民福祉常任委員会
8月1日

～

8月3日

紫波町
（岩手県）

・オガールプロジェクト、子育て支援事業について
・紫波町こどもセンターについて

盛岡市 ・認知症施策について

仙台市
・動物愛護の取り組みについて
・仙台市動物管理センターについて

建設企業常任委員会
8月9日

～

8月11日

長野市 ・立地適正化計画について

八戸市 ・立地適正化計画について

盛岡市
・橋りょう長寿命化修繕計画について
・花と緑のガーデン都市づくりについて

文教消防常任委員会
7月11日

～

7月13日

横須賀市 ・自治体が主催するプログラミング教育について

浜松市 ・国際公認プールの管理運営について

京都市 ・防災学習等について
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　賛否などの態度が分かれた議案等については、議員別賛否一覧をご覧ください。
※審議結果は、金沢市議会ホームページからもご覧になれます。

議案番号 件　　　名 本会議の結果

◇市長提出（議案22件）

議案第18号 平成29年度金沢市一般会計補正予算（第2号） 可　　決 賛成多数

議案第19号 平成29年度金沢市営地方競馬事業費特別会計補正予算（第1号） 可　　決 全会一致

議案第20号
金沢市議会議員選挙及び金沢市長選挙における選挙運動用自動車の使用等
に係る公費負担に関する条例の一部改正について

可　　決 全会一致

議案第21号
金沢市本社機能立地促進のための金沢市税賦課徴収条例の特例を定める条
例の一部改正について

可　　決 賛成多数

議案第22号 金沢市公民館設置条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第23号
金沢市子ども・子育て支援法に基づく特定教育・保育施設及び特定地域型
保育事業の運営に関する基準を定める条例の一部改正について

可　　決 全会一致

議案第24号 金沢市風致地区内における建築等の規制に関する条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第25号 金沢市における自転車の安全な利用の促進に関する条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第26号
工事請負契約の締結について（インターナショナルブランドホテル事業用
地土壌汚染除去工事）

可　　決 賛成多数

議案第27号 工事請負契約の締結について（金沢市文化ホール改修工事（建築工事）） 可　　決 全会一致

議案第28号 工事請負契約の締結について（金沢市文化ホール改修工事（空調設備工事）） 可　　決 全会一致

議案第29号 工事請負契約の締結について（金沢市文化ホール改修工事（電気設備工事）） 可　　決 全会一致

議案第30号 工事請負契約の締結について（金沢市文化ホール改修工事（舞台機構設備工事）） 可　　決 全会一致

議案第31号
工事請負契約の締結について（金沢市城北市民運動公園屋内広場建設工事

（建築工事））
可　　決 全会一致

議案第32号
工事請負契約の締結について（金沢市長土塀青少年交流センター（仮称）
建設工事（建築工事））

可　　決 全会一致

議案第33号 委託契約の締結について（高機能消防指令システム整備事業） 可　　決 全会一致

議案第34号 財産の取得について（学校用地） 可　　決 賛成多数

議案第35号 市道の路線認定について 可　　決 全会一致

議案第36号 市道の路線廃止について 可　　決 全会一致

議案第38号
金沢市教育委員会委員の任命につき同意を求めるについて
　田邊俊治氏

同　　意 全会一致

議案第39号
金沢市公平委員会委員の選任につき同意を求めるについて
　鵜澤　剛氏

同　　意 全会一致

議案第40号
金沢市固定資産評価審査委員会委員の選任につき同意を求めるについて
　坂井美紀夫氏　　永井奈緒美氏

同　　意 全会一致

◇議員提出（6件）

議会議案第 ８ 号 金沢市歯と口の健康づくり推進条例 可　　決 全会一致

議会議案第 ９ 号 労働法制改悪の中止を求める意見書 否　　決 賛成少数

議会議案第10号 小中学校におけるプログラミング必修化に対する支援を求める意見書 可　　決 賛成多数

議会議案第11号
北朝鮮によるたび重なるミサイル発射及び核実験に対する制裁強化並びに
我が国漁船の安全操業の確保に万全を期すことを求める意見書

可　　決 全会一致

議会議案第12号 道路整備に係る補助率等のかさ上げ措置の継続などを求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第13号 教職員定数の増員を求める意見書 可　　決 全会一致

平成 29 年度 9 月定例月議会 審議結果
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　賛否などの態度が分かれた議案について、各議員の態度を表示しています。
※○：賛成、×：反対、退：退席、議長は採決に加わらないため、「／」と表示しています。

※会派等の名称：公明党（公明党金沢市議員会）、日本共産党（日本共産党金沢市議員団）、創生（創生かなざわ）、み（会派みやび）

議　案
番　号 件　　　名

本
会
議
の
結
果

自由民主党金沢市議員会 みらい金沢 金沢保守議員会 公明党 日本共産党 創生 み

上
田
　
雅
大

中
川
　
俊
一

小
間
井
大
祐

坂
本
　
泰
広

高
　
　
　
誠

喜
多
　
浩
一

小
阪
　
栄
進

下
沢
　
広
伸

高
岩
　
勝
人

野
本
　
正
人

久
保
　
洋
子

松
村
　
理
治

清
水
　
邦
彦

黒
沢
　
和
規

福
田
　
太
郎

横
越
　
　
徹

田
中
　
展
郎

高
村
　
佳
伸

松
井
　
　
隆

麦
田
　
　
徹

山
本
由
起
子

森
　
　
一
敏

中
西
　
利
雄

長
坂
　
星
児

前
　
　
誠
一

小
林
　
　
誠

澤
飯
　
英
樹

安
達
　
　
前

源
野
　
和
清

秋
島
　
　
太

角
野
恵
美
子

松
井
　
純
一

大
桑
　
初
枝

広
田
　
美
代

森
尾
　
嘉
昭

熊
野
　
盛
夫

玉
野
　
　
道

宮
崎
　
雅
人

◇市長提出

議 案
第 18 号

平成 29 年度金沢市
一 般 会 計 補 正 予 算

（第２号）

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 21 号

金沢市本社機能立地
促進のための金沢市
税賦課徴収条例の特
例を定める条例の一
部改正について

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 26 号

工事請負契約の締結
について（インター
ナショナルブランド
ホテル事業用地土壌
汚染除去工事）

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

議 案
第 34 号

財産の取得について
（学校用地）

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

◇議員提出

議会議案
第 ９ 号

労働法制改悪の中止
を求める意見書

否
決

× × × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × ○ ○ × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

議会議案
第 10 号

小中学校におけるプ
ログラミング必修化
に対する支援を求め
る意見書

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○

◇請願

請 願
第 24 号

所得税法第 56 条廃
止の意見書採択につ
いての請願

不
採
択

× × × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

請 願
第 25 号

日本政府に核兵器禁
止条約の調印を求め
る意見書採択につい
ての請願

不
採
択

× × × × × × × × × × × × × ／ × × × × ○ ○ ○ ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ ○ × ×

◇陳情

陳 情
第 13 号

政務活動費に関する
陳情

不
採
択

× × × × × × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × ×

平成 29 年度 9 月定例月議会 議員別賛否一覧

議案番号 件　　　名 本会議の結果

◇請願（2件）

請願第24号 所得税法第56条廃止の意見書採択についての請願 不 採 択 賛成少数

請願第25号 日本政府に核兵器禁止条約の調印を求める意見書採択についての請願 不 採 択 賛成少数

◇陳情（1件）

陳情第13号 政務活動費に関する陳情 不 採 択 賛成少数

　賛否などの態度が分かれた議案等については、議員別賛否一覧をご覧ください。
※審議結果は、金沢市議会ホームページからもご覧になれます。
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議会日誌
6月

28日 都市交通特別委員会

29日 文化振興・スポーツ振興特別委員会

７月

4日 連携中枢都市圏特別委員会

11日 市民福祉常任委員会

14日 議会広報委員会

21日 文教消防常任委員会

25日 建設企業常任委員会

26日 文化振興・スポーツ振興特別委員会

31日 都市交通特別委員会

８月

3日 総務常任委員会

 4日 議会運営委員会

9日 文教消防常任委員会

10日 経済環境常任委員会、
連携中枢都市圏特別委員会

28日 議会運営委員会、都市交通特別委員会

９月

1日 文化振興・スポーツ振興特別委員会

4日 金沢市議会9月定例月議会初日
本会議（議案上程・提案理由説明）
議会広報委員会

6日 議会運営委員会

11日 議会運営委員会

12日 本会議（質疑・一般質問）

13日 本会議（質疑・一般質問）

14日 本会議（質疑・一般質問）
議会運営委員会、一般会計等決算審査特別
委員会、企業会計決算審査特別委員会

15日 各常任委員会、議会運営委員会

19日 本会議（討論・採決）
議会運営委員会
金沢市議会9月定例月議会最終日

編集後記

　秋気いよいよ深く、スポーツを楽しむのに適し

た季節になりましたが、皆様いかがお過ごしでしょ

うか。

　本年の第 69 回石川県民体育大会の夏季大会にお

いて本市選手団は、男子 68 連勝、女子 40 連勝を

果たし、各種競技の層の厚さを内外に示しました。

また、本市では、スポーツの振興をさらに推進す

るため、スポーツの推進に関する条例の制定につ

いて検討が進められています。

　9 月定例月議会では、多くの議案について活発

な議論と審議が行われましたが、その内容を発信

するため、市議会だよりを発刊しております。

　今後も、議会に関心を持っていただけるよう広

報活動をしてまいりますので、よろしくお願いい

たします。 （委員　前　誠一、中川俊一）

議会広報委員会

【委 員 長】小阪　栄進　　【副委員長】山本由起子

【委　　員】中川　俊一　　大桑　初枝　　源野　和清

 前　　誠一

かなざわ市議会だよりの基本色に

ついて

　本紙に使用している
色は、古くから加賀友
禅にも使用されてきた
金沢独特の色合いであ
る「加賀五彩」の臙脂

（えんじ）・藍・黄土・
草・古代紫の 5 色を基
調としており、9 月定
例月議会号は臙脂色を
基本色としています。

加賀五彩

12月4日（月） 本会議（提案理由説明）

12日（火） 本会議（質疑・一般質問）

13日（水） 本会議（質疑・一般質問）

14日（木） 本会議（質疑・一般質問）

15日（金） 委員会審査

18日（月） 本会議（討論・採決）

※日程は変更することがあります。

12 月 定 例 月 議 会 の 日 程（予定）

意見交換会を開催します

　金沢市議会では、議会活
動の内容を報告するととも
に、市民の皆様からの意見
をお聴きし、市政に反映し
ていくことを目的に意見交
換会を開催しています。皆
様のご参加をお待ちいたし
ております。

日時： 平成29年11月28日（火）午後7時～
場所： 金沢市消防局・防災センター
内容： 6月・9月定例月議会の報告
　　　  人口減少社会に対応するためのまちづく

りについての意見交換
申込：不要（駐車場あり）


